

JAIME ROSSELL GRANADOS

Doctor en Derecho con premio extraordinario por la Universidad Complutense de Madrid. Es catedrático de Derecho Eclesiástico del Estado de la Universidad de Extremadura y fue decano de la Facultad de Derecho desde noviembre de 2007 hasta mayo de 2015. Ha sido también profesor de las facultades de Derecho de la Universidad Complutense y la Universidad alemana de Tréveris. Es autor de varios libros, ha coordinado cuatro obras colectivas y es autor de más de un centenar de publicaciones en obras colectivas y revistas especializadas nacionales e internacionales. Es miembro del equipo de expertos de la International Religious Liberty Association (IRLA), ONG con estatus consultivo en Naciones Unidas y que tiene sede en Washington (USA) y miembro fundador del Consorcio Latinoamericano de Libertad Religiosa.

DIEGO DURÁN CRUZ

De nacionalidad mexicana. Master cum laude en Relaciones Internacionales, Política Europea y Sociedad por la Universidad Humboldt y la Universidad Libre de Berlín y la Universidad de Bath en Reino Unido. Licenciado magna cum laude en Relaciones Internacionales especializado en Diplomacia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Más de 10 años de experiencia en los ámbitos de diplomacia y cooperación internacional en organizaciones internacionales, incluidas las Naciones Unidas, así como representaciones diplomáticas en México, Bélgica, Reino Unido, Italia y Alemania. Está a cargo de la red de asociaciones interinstitucionales de EU-LAC y de la implementación de iniciativas birregionales vinculadas al diálogo intergubernamental UE-CELAC en colaboración con los 60 Estados miembros de UE y ALC más la Unión Europea a través de sus instituciones.

PABLO HURTADO PARDO

Licenciado en Filología Anglogermánica, máster en Gestión de Proyectos Internacionales, estudios de doctorado en Lengua Inglesa Aplicada y Diploma de Estudios Avanzados (D.E.A.) en Lengua Inglesa Aplicada. Ha ejercido como funcionario de carrera del cuerpo de Gestión Universitaria de la Universidad de Extremadura, coordinador de proyectos europeos e internacionales de la Universidad de Extremadura (2011-2015) y director de Relaciones Internacionales de la Universidad de Extremadura (2015-2023). Miembro de la comisión de Internacionalización y Cooperación de Universidades Españolas de la Conferencia de Rectores (CRUE), miembro de la comisión de Coordinación de Proyectos Europeos de la Junta de Extremadura y miembro de los comités ejecutivo y técnico de Acción Exterior de la Junta de Extremadura. Es miembro del Comité de las Regiones.

DIRECTOR DE LA FUNDACIÓN YUSTE

JUAN CARLOS MORENO PIÑERO

Director de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste, director del Centro de Documentación e Información Europea de Extremadura y director de la Escuela de Guadalupe. Doctor en Derecho Financiero y Tributario por la Universidad de Extremadura y licenciado en Derecho por la Universidad de Sevilla. Es autor de más de noventa contribuciones, artículos y libros sobre el régimen jurídico de las fundaciones y sobre temas europeos e iberoamericanos, de los que también ha disertado en numerosas conferencias impartidas en España y en universidades extranjeras como las de París-Nanterre, Lisboa, Buenos Aires, Cartagena de Indias

y Puerto Rico. Miembro del Consejo de Rectores de la Asociación de Universidades Latinoamericanas. Es académico correspondiente de la Academia Portuguesa de la Historia y de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Extremadura.

PONENTES

CRISTINA MANZANO PORTEROS

Directora de Relaciones Externas de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB). Antes de incorporarse, y durante más de quince años, ha estado al frente de *Esglobal*, un espacio de debate y reflexión sobre cuestiones globales en español. Asimismo, ha sido directora de *IE Insights*, la publicación de conocimiento de *IE University* y coordinadora editorial de la revista *Pensamiento Iberoamericano*, editada por la SEGIB. En su faceta periodística, ha sido columnista de *El País* y *El Periódico de Catalunya*, así como colaboradora habitual de diversos medios audiovisuales como RTVE y la Cadena SER. Licenciada en Ciencias de la Información (rama periodismo) por la Universidad Complutense de Madrid, realizó estudios de postgrado en la Universidad de Maryland (Estados Unidos) gracias a la obtención de una beca *Fulbright*.

CARLOS MALAMUD RIKLES

Catedrático emérito de Historia de América de la UNED e investigador principal de América Latina del Real Instituto Elcano. Académico correspondiente de la Academia de la Historia de Argentina. Su último libro es: *El sueño de Bolívar y la manipulación bolivariana. Falsificación de la historia e integración regional en América Latina*, Alianza Editorial, 2021.

SAGRARIO MORÁN BLANCO

Catedrática de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Departamento Derecho Público II de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid. Secretaria académica del Centro de Estudios de Iberoamérica de la Universidad Rey Juan Carlos desde 2014. Vicepresidenta de la Sección de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de España desde 2021. Principales temas de investigación: seguridad y defensa (terrorismo y guerra). Dentro de estos ámbitos ha estudiado: los fenómenos del terrorismo de ETA, terrorismo yihadista, el fenómeno de la Guerra, los medios de comunicación en los conflictos armados, seguridad medioambiental y su vinculación con la seguridad energética, narcotráfico en América Latina-Caribe y su combate desde la OEA.

CARLOS MAZA

De nacionalidad salvadoreña, con estudios de maestría en Diplomacia por el Instituto Especializado de Educación Superior para la Formación Diplomática del Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador (IEESFORD) y licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad de El Salvador (UES), además de diplomados y certificaciones en el área de cooperación internacional. Especialista en procesos de integración regional, negociación y gestión de proyectos y cooperación internacional con más de ocho años de experiencia en países como Belice, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y República Dominicana. Anteriormente, se desempeñó como director de gestión de proyectos y cooperación de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA) con sede en Ciudad de Panamá, como oficial sénior de cooperación internacional de la Secretaría General del Sistema de la Integración Centroamericana (SG-SICA), además de otras experiencias

laborales en el Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador y la Embajada de los Estados Unidos de América en El Salvador, entre otras.

LAURENT SILLANO

Dentro de la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea, Laurent Sillano es actualmente asesor del director para América Latina y el Caribe, encargado de la estrategia de inversión Global Gateway. Ha trabajado treinta años en materia de cooperación internacional y desarrollo. Para la Unión Europea, fue destinado a Nicaragua, Honduras, la República Democrática del Congo y la República Centroafricana. Anteriormente, trabajó para el PNUD en Venezuela en el área de reforma del sector público y fue asesor del ministro de asuntos sociales en Chad. En una asignación anterior en la sede de la UE en Bruselas, cubrió el capítulo de desarrollo del acuerdo de asociación económica con los países de África Occidental. De nacionalidad francesa, tiene un título de posgrado en administración de empresas de la Escuela de Estudios Superiores de Comercio (HEC) en París y una maestría en asuntos internacionales de la Universidad de Carleton en Ottawa.

PABLO CHIESA

Especialista en alianzas estratégicas y movilización de recursos, actualmente trabaja en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en Madrid. Con una amplia experiencia en desarrollo internacional, ha gestionado con éxito relaciones con gobiernos, empresas, fundaciones y ONG en toda Europa para movilizar recursos para proyectos de impacto en América Latina y el Caribe. Tiene una sólida experiencia en la preparación y ejecución de proyectos de desarrollo, diseño de instrumentos financieros innovadores y abordaje de problemas sociales y ambientales. Su carrera también incluye roles significativos en firmas de consultoría privada, ONGs y el sector público, incluida la Comisión Europea, donde demostró su experiencia en gestión de proyectos, recaudación de fondos y asociaciones estratégicas. Tiene una maestría en Relaciones Internacionales de la Universidad de Florencia y una licenciatura en Ciencias Políticas de la Alma Mater Studiorum - Universidad de Bolonia.

JOSÉ ANDRÉS FERNÁNDEZ LEOST

Graduado en Filosofía por la UNED. Licenciado y doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Trabaja desde 2008 en la Fundación Carolina del Ministerio de Asuntos Exteriores, donde es responsable en el área de Estudios y Análisis. Es profesor de Teoría Política en la Universidad Complutense de Madrid desde 2015. Ha trabajado como responsable de investigación y publicaciones de la Fundación Atman para el diálogo entre culturas entre 2005 y 2007.

JOSÉ ANTONIO GARCÍA BEALÚNDE

Embajador del Perú en España (2016-2018). Ministro de Relaciones Exteriores (2006-2011). Director general y asesor de la Comunidad Andina (2001-2006). Director-secretario de la Junta del Acuerdo de Cartagena (1990-2009). Embajador del Perú ante ALADI(1986-1988). Profesor de la Universidad San Martín de Porres en Lima. Autor de *Dos siglos de desafíos en la política exterior peruana* y de *El largo camino a La Haya y el fallo de la Corte*.

JOSÉ FRANCISCO SÁNCHEZ LÓPEZ

Director del Instituto de Iberoamérica y profesor titular de la Universidad de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Salamanca. Doctor y máster en estudios latinoamericanos por la Universidad de Salamanca. Ha sido profesor de la Universidad de Valencia y ha realizado labores de docencia e investigación en el Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca, la Universidad de Hamburgo, FLACSO-Ecuador, el Institut Für Iberoamerika Kunde Hamburg (GIGA-Hamburg), la Universidad de Quintana Roo y la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, entre otras. Sus principales líneas de investigación versan sobre política comparada de América Latina, con énfasis en sus instituciones. Autor de monografías, capítulos en diversos libros y artículos en distintas revistas académicas sobre su tema de especialización.

MARGARITA ESTER ZAVALA GÓMEZ DEL CAMPO

Abogada y política mexicana. Diputada Federal del Congreso de la Unión de México desde 2021, recién reelegida. Presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del Sistema Integral para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de México. Fue la primera dama del país de 2006 a 2012 durante la presidencia de Felipe Calderón. Fue diputada plurinominal del Congreso de la Unión durante la LIX Legislatura de 2003 a 2006 y diputada local de la Asamblea Legislativa del Distrito federal de 1994 a 1997. Fue candidata independiente a la presidencia de la República en 2018. Profesora de derecho en bachillerato y en licenciatura.

ANNA AYUSO POZO

Doctora en Derecho Internacional Público y máster en Estudios Europeos por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Investigadora senior para América Latina de CIDOB desde 2002, donde previamente coordinó el Área de Cooperación internacional (1996-2002). Profesora asociada de Derecho Internacional Público y miembro del equipo de investigación "Global INTEL" reconocido y financiado por la AGAUR de la Generalitat 2021-SGR00203 (2022-2024). Profesora asociada del Instituto Barcelona de Estudios Internacionales (IBEI). Miembro del consejo editorial de la revista *CIDOB d' Afers Internacionals*; vicepresidenta de la junta directiva de la Red Española de Estudios de Desarrollo (REEDES, 2023-2026).

FRANCISCO RODRÍGUEZ JIMÉNEZ

Profesor de la Universidad de Extremadura y codirector del THINK TANK en Global Studies de Salamanca. Ganó dos becas *Fulbright*, para *George Washington* y *American University* respectivamente. Fue *Visiting Scholar* en el ICS de Lisboa, Harvard University, John Hopkins University-Bologna, Carolina del Norte. Su último libro es *Trump: breve historia de una presidencia singular*. Ha coordinado varias obras colectivas, por ejemplo: *U.S. Public Diplomacy Strategies in Latin America; Estados Unidos y América Latina, entre modernización y contrainsurgencia*. Ha evaluado proyectos Horizon 2020 y Marie Curie; también para la Comisión *Fulbright* (en Madrid y Washington), el Trinity College de Dublin y Aarhus University.

HÉCTOR LUIS ACEVEDO

Graduado de la Universidad de Puerto Rico, bachillerato en ciencias. Política magna cum laude (1969) Derecho cum laude (1972). Curso para abogados Universidad de Harvard, 1978. Comisionado electoral 1976-1984. Secretario de Estado 1985-1987. Alcalde de San Juan 1988-1996. Presidente del Partido Popular Democrático (1994-1996). Autor y editor de 15 libros.

JOSÉ ANTONIO FRONTERA ASENJO

Licenciado en Contabilidad y Ciencias Económicas (2000) y juris doctor (2003) por la Universidad de Puerto Rico. LL.M. en Comercio y Negocios Internacionales por la Universidad Erasmus en Rotterdam, Países Bajos (2005). Catedrático de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico. Pasado decano de dicha Facultad (2013-2018). Vicepresidente de asuntos administrativos de la Pontificia Universidad Católica de PR desde 2018. Profesor visitante en las escuelas de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, Universidad Interamericana de Puerto Rico y en la Universidad Sergio Arboleda en Bogotá, Colombia. Conferenciante e investigador en materias de Derecho Comercial, particularmente de Competencia, y en la relación jurídica entre Puerto Rico y los Estados Unidos de América.

LORENA RUANO GÓMEZ

Profesora-investigadora de Relaciones Internacionales en el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), Ciudad de México, desde 2002, actualmente de licencia. Su investigación y docencia se han centrado en la integración europea y las relaciones entre Europa y América Latina. Es licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México, maestra y doctora por la Universidad de Oxford, Reino Unido. Fue Jean Monnet Fellow en el Instituto Universitario Europeo en Florencia (2001-2002) y tuvo una Cátedra Jean Monnet (2007-2010). Ha sido directora de la División de Estudios Internacionales del CIDE (2013-2016), profesora asociada en El Colegio de México (2016), analista asociada sénior en el *European Union Institute for Security Studies* en París (2017) e investigadora visitante en la Fundación Carolina en Madrid (2022-2023). Actualmente, es profesora asociada en la Universidad Carlos III y el IE University en Madrid.

ANTONIO RAMOS

Catedrático auxiliar de Filosofía en la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico (PUCPR). Posee grado de bachillerato en Historia Europea de la Universidad de Puerto Rico, maestría en Filosofía de la Universidad de St. Andrews (Escocia), y maestría y doctorado en Filosofía de la Universidad de Lovaina (Bélgica). Sus áreas de investigación son primordialmente la filosofía de las ciencias cognitivas, la filosofía de la ciencia, y la antropología filosófica. Actualmente es director del departamento de filosofía de la PUCPR.

FELIPE CALDERÓN HINOJOSA

Presidente de México de 2006 a 2012. Es abogado egresado de la Escuela Libre de Derecho, con maestría en Economía por el ITAM y maestría en Administración Pública por la Escuela de Gobierno John F Kennedy de la Universidad de Harvard. En el ámbito internacional, fue el primer latinoamericano en organizar una Cumbre del G20, en Los Cabos. Asimismo, fue el organizador de la Cumbre en Riviera Maya en la que fue constituida la CELAC, la primera "Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños", que integra a todos los países de la región. También fue organizador de la COP 16, la conferencia de Cambio Climático que permitió recuperar el

multilateralismo en el tema y fue base para los Acuerdos de París años después. Entre los reconocimientos que ha recibido se encuentra el "estadista del Año" otorgado por el Foro Económico Mundial de Davos, "Campeón de la Tierra" por las Naciones Unidas, "Teddy Roosevelt Award" otorgado por el Congreso Americano, además de diversas condecoraciones otorgadas por diversas naciones en su calidad de jefe de Estado, incluyendo el Gran Collar de la Orden de Isabel la Católica otorgado por el Reino de España.